

EL CONCISO.

N. 12.

un real.

LUNES 12 DE OCTUBRE DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

La anterior Regencia, llevada sin duda por un laudable espíritu de economía, suprimió interinamente las legaciones de Sicilia y Portugal, dexando en ellas encargados de negocios, y reformó la del Brasil dexandola con menos sueldo.

La actual Regencia, queriendo ó viendose precisada á mudar los ministros de Guerra y Estado, dió al primero una capitania general nominal y al 2.º la legacion de Sicilia, siguiendo el método antiguo de no separar un empleado de su destino sino para darle otro tan bueno ó mejor, á fin de que salga con decoro. Cierto es que la nacion tiene derecho de saber si el separar de su empleo á tales sujetos fue por ineptitud, por negligencia ó por maldad ó solo por politica, intriga &c. particularmente quando salen ó caen, como suele decirse, en colchones de pluma.

El mismo que fue nombrado para Sicilia, sin duda, no halló conveniente aquel destino; pero todo se remedia pronto: se le dió el de Portugal y se compuso la cosa, quedando ya como por tierra las económicas disposiciones de la anterior Regencia. Este mismo ministro es nombrado para ir á Rusia, y al punto parece que se halla otro que le reemplace en Portugal; pues el asunto es, segun se ve emplear y mas emplear sean ó no necesarios los empleos.

El ministro nombrado para el Brasil se está mas de un año, sin ir á su destino, que seguramente puede tenerse por mas necesario que el de Lisboa: parece que su partida está demorada por falta de recursos: sin embargo se hallan estos al punto para que vaya á Lóndres un embajador y á Lisboa un nuevo ministro. Por esto se dixo: quando Dios quiere con todos los ayres llueve.

Ya parecia regular que para Sicilia se nombrase un ministro; pero vemos que se ha procedido en el caso con el mayor

2
tino y economía. Suecia parecia exígir otro ministro, à lo menos era tan necesario como en Portugal y por eso le hay. El Brasil lo está pidiendo de justicia: Rusia casi por necesidad: Constantinopla tiene uno asi como á medias, lo mismo poco mas ó menos que los Estados-Unidos. Todos estos son objetos que merecen la atencion del gobierno; pero quisieramos que en ellos se procediese no por la rutina antigua (si es mala) sino por la *rutina* que exíge el buen orden, la justicia y la economía: mientras solo se atienda á lo que se llama *honor de las personas* ó mas bien *honor de los empleos* y nó al bien público con preferencia, se desatenderá la economía y no pocas veces el buen servicio del Estado.

El voto de un Patriota.

¿Qué deberemos hacer si los franceses vuelven à Madrid? Por mi voto abandonar la poblacion, y si fuese practicable pegarle fuego, para que los enemigos, en lugar de edificios, no encontrasen mas que horrorosos escombros y espantosas ruinas. Estoy tentado por decir que en semejante caso miraria con tanta serenidad arder á Madrid, à título de que no lo disfrutasen los franceses y afrancesados, como Neron vió arder á Roma. El verdadero español debe consentir vivir antes errante como el árabe del desierto, que habitar en la mansion impura de la tiranía; y el que no se sienta firmemente animado de estos sentimientos, no es digno de ser libre. Si este modo de pensar le pareciese á alguno demasiado exáltado y fuera de los límites de la razon, que recorra tan siquiera un instante por su memoria la situacion en que se ha visto esta desventurada capital, que se acuerde de las afrentas que hemos sufrido, y que sobre haber gemido en la mas espantosa miseria, y haber escapado, como por milagro, de la guadaña de la muerte que ha segado tantas víctimas, hemos temblado de la sombra de un Satini; y que quando este inmundo satélite, ó algun otro de sus compañeros, pasaban junto á nosotros, como que les dabamos gracias de que se dignasen permitirnos disfrutar aun de algunos instantes de libertad, y de que no nos sepultasen en un obscuro calabozo. (*El patriota*, periodico que se publica en Madrid los miércoles y sábados, número 1.º)

A petición de... repetimos los 2 estados que manifiestan las granadas, bombas y balas de á 24 tiradas por el castillo de Puntales á la linea enemiga, y de esta á Puntales desde 15 de marzo de 1810 hasta 24 de agosto de 1812: no se incluyen los tiros de las baterias adyacentes.

<i>Puntales.</i>		<i>Linea enemiga.</i>	
Bombas tiradas.	8261.	Id.	1398.
Granadas	12950.	Id.	1672.
Balas de á 24.	32048.	Id.	12461.
<hr/>		<hr/>	
Total.	53269.	Id.	15531

ESTADO

De las bombas y granadas que han entrado en Cadiz desde el 16 de marzo hasta 25 de agosto de 1812.

En el barrio de Candelaria. 65.	En el del Rosario. 62.
En el de Sta. Cruz. 25.	En el del Pilar. 1.
En el de S. Carlos. 36.	En el del Mundo Nuevo. . 1.
En el de la Cuna. 19.	En el de Sta. Maria. 60.
En el de S. Antonio. 6.	En el del Ave Maria. . . 153.
En el de S. Felipe. 2.	En el de S. Roque y Bo-
En el de Capuchinos. 5.	queté. 65.
En el de Santiago. 34.	
	<hr/>
	Total. 534.

Han quedado libres los de la Cruz de la Verdad, S. Lorenzo y Viña

Anecdota real y no imperial.

A un lugar de la Mancha de cuyo nombre no queremos acordarnos, pero sí decir que está cerca del rio Tajo, llegó jadeando el gran Pepe José el 12 de agosto, cansado, molido, sofocado, asustado y temblando. Hicieron venir al Sr. Alcalde, á quien Pepe dixo.=¿Haber insurgentes por aqui? =Cá! No señor, si estan en Madrid....= Lo so; lo so: no pregunto eso: demasiado lo so: ¿estar bonos estos caminos? = Güenos? Si Señor, muy secos y muy anchos.= No pregunto eso; poder ir sin encontrar *brigands*? = Ah; eso yo no sé, porque dias ha que andan por todos estos contor-

nos como buifres al olor de la carne. = Cosa dice? = Entonces respondió Urquijo: Sir, ese hombre es un bárbaro incapaz de sacramentos; y al mismo tiempo un truan de siete suelas. Nada tiene que temer V. M. Poco importa que haya 4 insurgentes en España: V. M. experimentará por todos los pueblos el amor y adhesión de sus vasallos; el cetro de la nueva dinastía no depende del tiro de un trabuco. = S. M. Prófuga se quedó en ayunas, pero *volviendo las espaldas* al alcalde, le dixo: A Dieu, presto *volvó*. = Así sea, respondió entre dientes el alcalde haciendo ademán de indicar la *vuelta del humo*; pero Pepe lo entendió, y cometió un pecado antifilosófico, soltando de su real boca un término (consonante de aquel río) que según malas lenguas fue pronunciado con tanta claridad y desenfado que hizo ver que en esto no ceden los reyes Bonapartinos á un cochero en su caballeriza.

En loor de las Manolas y Chisperos del fidelísimo pueblo de Madrid.

Queridas hembras de los barrios baxos,
 Ilustres amazonas madrileñas,
 Rocas inacesibles, duras peñas,
 En quienes no hicieron mella los trabajos:
 Gloriaos ya, daos mil abrazos,
 Vuestra patria está libre, ya los lazos
 Débiles siempre, con que el cruel tirano
 Tenia asida vuestra fuerte mano,
 Se rompieron, haciéndose pedazos.

Y vosotros los del zorongó y el capote,
 Con nombre de chisperos conocidos,
 En el peligro firmes y atrevidos
 Contra las huestes del bárbaro Hotentote,
 Desenvaynad con furia el chafarote,
 No consintais volver á ser rendidos,
 Y pues sois del GRAN DUQUE protegidos,
 Jurad ser de los que huyeron el azote.

L. H.

Salamanca 26 de setiembre. = Los pueblos estan contentos; el comercio circula: los víveres estan caros; el pan á 2 rs. libra; la de carne á 22 quartos: el quartillo de vino á 24 id. = Sobre disposiciones no se puede correr: es obra de romanos el arreglarlo todo: las purificaciones son el asunto del dia: los que tienen que ganar con perder à otros quisieran se hiciese todo en dos horas, y sin reparo ni miramiento.

Noticias de la derecha del Duero del 26 de setiembre.

El 21 estaban los franceses en Pancorbo, y los aliados á la vista. Es positivo que á primeros de setiembre no habia en Bayona mas que 2200 infantes conscriptos muy malos, y 800 caballos buenos.

El tren de 13 cañones de batir que habia salido para Irun, retrocedió y se internó en Francia. Han empezado á construir obras para fortificar el paso de Irum, en el que tenian un campamento de mil hombres. = En Pamplona habia 300 hombres de guarnicion, y nada mas en toda Navarra. = En Zaragoza 1200, y acaso hoy serán 200 con los de Calatayud que se han retirado. El 1.º de setiembre sorprendió Mina y apresó á 400 que iban à robar à los Barrios, y lo mismo hizo con 130 que habian salido de Elizondo al mismo fin. Se asegura que Massena está en Bayona, y que no puede venir mas gente que algunos batallones indecentes de conscriptos.

Cadiz 11. = Ha llegado paquete de Londres con periódicos hasta el 25 y cartas del 26 del pasado. Ya desde el 16 se hablaba allí de una gran batalla en que millares de rusos habian perecido y multitud de generales tambien: se contaba de tal modo que al fin era una *gran victoria* de Bonaparte (lo que parece no le es ya de moda;) pero si esta fuese cierta, buen cuidado habrian tenido las costas de Francia en hacerlo saber à las de Inglaterra; y aquellas se han estado callandito, ergo... El *Courier* del 25 dice haber llegado correo de Heligoland el 24, pero se ignoraba aun el contenido.

Tenemos ya los 3 romances ó boletines 15.º, 16.º y 17.º: el 15.º de Slawkovo el 27 de agosto; y es un suplemento à la conquista de Smolensko, y mata en él, hiere ó coge 20 generales rusos y de 25 á 300 hombres; y divierte con

varias bagatelas, concluyendo con aquello de: *el calor es excesivo.* = El 16º es de Viasma el 31 contiene mucha paja y poco grano, pero concluye con: *ha llovido un poquito.* = El 17º desde Ghjat el 3 de setiembre; muy historico-estadístico-agricola-fastidioso: de manera que nuestro hombre no halla que decir en sus boletines, que ya publicaremos, pues tales documentos de mentirologia son dignos de que se conserven para oprobio de su autor, y de los que le sufren.

Resulta de quanto leemos en los periódicos ingleses que Bonaparte avanza ácia Moskow, y que los rusos se retiran con el mayor orden, sin dispersarse ó desordenarse, sin perder su artilleria, sin abandonar bagages, &c. de manera que tal modo de retirarse no puede menos de ser efecto de un plan combinado, y mas quando se observa que á cada paso se hallan en estado de hacer frente al enemigo, á quien causan enormes pérdidas. Es muy probable que no llegue á Moskow sin que haya una gran batalla en Mojaisk ó entre Mojaisk y Moskow: el 17º boletin dice que los rusos se ocupan en formar un campo atrincherado delante de Mojaisk, y y lineas en Moskow.

Sabemos que ya hay tambien por acá el 18º boletin corso (que no hemos leído) y que no tiene mas sustancia que los anteriores.

El 27 de agosto llegó el príncipe Bernadotte á Abo, donde estaba el emperador Alexandro quien inmediatamente le sorprendió con su visita sin ceremonia; se creia permaneciesen juntos hasta el 31; y que se devolveria á Suecia la Finlandia. El buen resultado de esta visita se echaba de ver en Stokolmo.

El 9. del corriente seguia aun en Granada el Sr. Ballesteros, dando las mas activas disposiciones para arreglar las cosas políticas y atender á su ejército.

Partes telegráficos. = *Dia 11.* = *De las 12 de ayer á las de hoy.* = *Los mismos trabajos.* = *Ha llegado á la Isla procedente de Sevilla una compañía de artilleria volante inglesa y el regimiento de la misma nacion núm. 106 el que se dirigió inmediatamente á esta plaza.*

Capitania del Puerto. = *Dia 11.* = *De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de S. Martin calon port. S. Antonio*

7
con fruta : de Ayamonte , Lepe , Sevilla y Sanlucar 20 becos.
cost. nac. con carbon , frutas frescas y secas , artillería ,
municiones , tabaco y lana.

TEATRO. = Los exteriores engañosos , comedia en tres
actos. = La danza asiática. = Saynete. = A las siete y media

Redactor general de 11 de Octubre.

IMPRESOS. = *Gaceta de la Regencia del 10.* = Trae el
parte de una accion que tuvo el 16 de agosto el brigadier
Porta en el Encinarejo con los enemigos de Baeza y Ube-
da ; quienes tuvieron 10 muertos y 6 caballos con muchos
heridos , y nosotros solo 6 heridos de caballería , 5 infantes,
un caballo muerto , y el comandante de la caballería Marquez
herido. = La isla de Cuba da mensualmente 4036 ps. , sin
el importe de los soldados que asciende á 406 , ni los que
se hacen por una vez , que suben á 5867.

Diario mercantil del 10. = H. Mutur-betz dice que no
cree al delicadísimo *Conciso* , en la respuesta á su insinua-
cion , acerca de los estados semanales del tesorero. = Un ce-
loso hace elogio del entusiasmo con que celebraron el dia 21
de julio los habaneros la publicacion de la Constitucion.

Abeja española núm. 29. = Segun el censo de 1787 , ha-
bia en nuestra península 3189 casas religiosas ; 52297 frai-
les ; 25362 monjas ; y 19807 donados , monaguillos y cria-
dos : cuyo total es 97466 personas , á que agregando 72170
de clero secular , resultan 169636 eclesiásticos. Estan confor-
mes los votos del sacerdocio y el imperio para que el go-
bierno compela á los frailes á que se ajusten á la perfecta
disciplina regular , sin que sirva de excusa haber profesado
en tiempo de relaxacion ; porque el religioso profesa la re-
gla , y no la relaxacion. = S. y A. está mal (ironicamente)
con la tema de los periodistas contra los empleados que han
jurado y servido al rei *trashumante*.

El Procurador general de la nacion y del rei núm. 10. =
Se propone por medio de un decreto (del Procurador) que

quede encargado este *sabio* de escribir la historia de los *estómagos-agradecidos-liberales*, en justo desagravio de la que tan chistosa y diestramente insertó la *Abeja* núm. 9. Se procede despues contra el *Redactor* de 1.º del corriente, porque elogió la memoria del secretario de Gracia y Justicia, sobre *frailes*.

El imparcial núm. 10. = Se reduce á decir que el cuerpo legislativo debe ser muy numeroso, poco el ejecutivo, y que las sesiones deben ser públicas: cosa bien sabida. Continua copiando un diálogo de la gaceta de Madrid.

Diario de la Tarde núm. 9. = La sesion de Cortes, segun la usanza. = Carta del obispo de Orense al supremo consejo de Castilla.... lo de siempre.

NOTICIAS. = (Ya publicadas en los Concisos.)

Comision de constitucion militar. = (La insertamos en el Conciso del 9.)

Consulado. = Se sacan á subasta, el dia 12, 16 $\frac{2}{3}$ pipas de vino tinto inferior, apreciadas cada una rellena en 20 pesos de 128 cuartos; y el 20, 500 piezas de mahon de 8 varas, apreciadas en 36 rs. pieza.

Artículo comunicado. = La junta mandada formar por la superioridad para tratar de las obras de defensa de esta linea, convida á todo buen español que tenga algun proyecto sobre mejorar las obras en el todo ó parte de ella para que lo manifieste á esta misma, y que acuda à la sesion en que se trate de ellos, cierto de que tendrá consideracion y aprecio. = *Joaquin Navarro*.

Otro. = Ha sido nombrado para *secretario* de la comision de gefe político de la Mancha, D. Isidoro Perez, natural de Sevilla, de edad de 20 años, que fué *Portero de Estrados* del consejo de Guerra. A propuesta del Sr. D. Felix Colon se le hizo escribiente de su secretaria, con 10 rs. diarios: ignora el materialismo de copiar. = M. C.

CALLE ANCHA. = En las elecciones de ayuntamiento de Xerez de la Frontera han concurrido á votar sugetos que han tenido empleo ú ocupacion por el gobierno intruso; y á otros se ha excluido sin causa.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.